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Экономика республики, как и России в целом, стабильна и устойчива к внешним вызовам.
Основные показатели социально-экономического развития в текущем году демонстрируют
положительную динамику. Эти результаты во многом стали возможны благодаря
сформированному в предыдущие годы запасу прочности и оперативно принятым федеральным
и республиканским мерам поддержки

Мы благодарны Президенту страны Владимиру Владимировичу Путину, Правительству России
за своевременные решения и поддержку наших инициатив.

Отдельные слова признательности хочу адресовать руководителям наших предприятий. В
непростых условиях вам удалось сохранить производства и трудовые коллективы, обеспечить
их стабильную работу и, главное, сформировать новые производственные и логистические
цепочки.

Необходимо и дальше обеспечивать бесперебойную работу предприятий всех отраслей. Задача
министерств, ведомств, муниципалитетов, депутатов – оказывать максимальное содействие
бизнесу, вникать в вопросы каждого производителя, информировать и сопровождать
предприятия по мерам государственной поддержки.

Одна из главнейших задач, которую поставил Президент России, – достижение
технологического суверенитета в базовых отраслях и формирование экономики предложения.

В Татарстане есть все условия для активного участия в ее реализации, прежде всего,
передовая научно-исследовательская и промышленно-производственная база.

В этом году нефтяники республики отмечают 80-летие с начала промышленной разработки
нефтяных месторождений Татарстана. За эти годы из недр республики добыто 3,5 млрд тонн
«черного золота», и сегодня предприятия нефтяной промышленности являются основой
экономики республики.

Компания «Татнефть» благодаря последовательно реализуемой стратегии развития из
нефтедобывающего предприятия превратилась в крупнейшую российскую вертикально
интегрированную компанию, в составе которой динамично развиваются нефтегазодобыча,
нефтепереработка, нефтегазохимия, сеть АЗС, композитный кластер, электроэнергетика и
многие другие направления.

Один из знаковых проектов компании «Татнефть» – комплекс «ТАНЕКО», современное
высокотехнологичное предприятие по переработке нефтесырья с объемом инвестиций более
500 млрд рублей. В текущем году объем переработки нефтесырья на «ТАНЕКО» должен
превысить 18 млн тонн.

Компания «СИБУР» продолжает реализацию на территории республики крупных
инвестиционных проектов. Важнейшей задачей является запуск олефинового комплекса



ЭП-600 со всеми его производными.

Мы благодарны руководству компании «СИБУР» за принятое решение о создании в Казани
Центра научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ, что позволит усилить
позиции наших предприятий на рынке и дать новый импульс к дальнейшему развитию химии и
нефтехимии в Татарстане.

Особо отмечу подход «СИБУРа» по внедрению современных стандартов условий труда. На эти
цели направлено более 1 млрд рублей. В том числе отремонтированы и оснащены новым
оборудованием бытовые помещения, медицинские пункты и столовые, совместно с компанией
«Бахетле» организовано качественное питание для персонала, обновлен автобусный парк.
Также «СИБУР» активно участвует в реконструкции социальных объектов в Нижнекамске.

Безусловно, нашим стратегическим партнером является компания «Газпром». Татарстан –
один из крупнейших потребителей газа в стране. Хочу выразить слова благодарности
«Газпрому» за гарантированное обеспечение газом реализуемых проектов, а также за большой
объем заказов для наших предприятий.

Учитывая важное значение нефтегазохимической отрасли, где сегодня формируется порядка
60 % объема произведенной в республике продукции, в условиях геополитических изменений
Правительству совместно с «Татнефтехиминвестхолдингом», нашими предприятиями
необходимо разработать и принять новую программу развития отрасли на период 2025–2030
годов.

Татарстан – крупнейший машиностроительный центр страны. Лидер отрасли – автогигант
«КАМАЗ». В сложившихся непростых условиях завод безостановочно производит нужную
стране автотехнику, налажен серийный выпуск грузовиков модельного ряда К5 с улучшенными
свойствами, включая самосвалы нового поколения, растет производство автобусов и
электробусов. В планах завода – создание производства по выпуску легковых электромобилей.
В тестовом режиме беспилотные грузовики «КАМАЗ» начали перевозку грузов по федеральной
трассе М-11 между Москвой и Санкт-Петербургом.

Несмотря на уход иностранного партнера, завод на своих дочерних предприятиях сохранил
производства комплектующих и компетенции: «КАМА ДИЗЕЛЬ» продолжает реализацию
проекта по локализации компонентов дизельных двигателей, «ЦФ КАМА» осваивает
производство роботизированных коробок передач.

Отмечу также компанию «Соллерс», которая после ухода иностранного инвестора смогла
сохранить персонал и начала производство новой линейки коммерческих грузовиков.

В июле текущего года при участии Председателя Правительства России Михаила
Владимировича Мишустина запущен завод по производству двигателей на ОЭЗ «Алабуга».

Завод имени А.М. Горького наряду с военной продукцией производит широкую линейку
гражданских судов. В текущем году для повышения качества речных пассажирских перевозок
республикой закуплены у предприятия теплоход проекта А-217 и 2 новых «Метеора».

Производственное объединение «Завод имени Серго» указом Президента страны был отмечен
почетным знаком Российской Федерации «За успехи в труде».

Казанский авиационный завод продолжает глубокую модернизацию производства. Мы
благодарны руководству страны за решение о расширении серийного выпуска самолетов
Ту-214.



На Казанском вертолетном заводе реализуется масштабный проект по расширению
производства на сумму 28 млрд рублей, сформирован твердый портфель заказов на 3 года
вперед, в том числе поставки на экспорт, завершена работа по импортозамещению
компонентов для вертолета «Ансат».

Также увеличивают номенклатуру новых машин и оборудования заводы «ЕлАЗ», «РИАТ»,
«РариТЭК», «Казаньсельмаш», новые направления высокотехнологичной продукции осваивают
компании ICL и «ЭлектроОптима», наращивают объемы промышленного производства КМПО,
«АЛНАС», «Казанькомпрессормаш» и многие другие.

Под особым вниманием Правительства страны находятся предприятия оборонно-
промышленного комплекса республики, которые сегодня работают в усиленном режиме.
Безусловно, главная задача – выполнение гособоронзаказа в сроки и в полном объеме.
Необходимо также совершенствовать выпускаемую продукцию с учетом полученного боевого
опыта.

Хочу поблагодарить трудовые коллективы наших предприятий за значимый вклад в развитие
экономики и укрепление обороноспособности страны.

В текущих условиях важнейшим вопросом является обеспечение промышленной и
антитеррористической безопасности предприятий. Руководители несут личную
ответственность. Прошу Правительство проработать с федеральным центром вопрос
формирования отдельной государственной программы по антитеррористической
защищенности предприятий.

Уважаемые коллеги!

Одним из важнейших факторов развития экономики является обеспечение
квалифицированными кадрами. Решение данной задачи должно быть системным, охватывая
все ключевые компоненты.

Начинать работу необходимо со школьной скамьи. На протяжении последних лет наблюдается
тревожный тренд – уменьшение численности школьников, выбирающих ЕГЭ по естественно-
научным направлениям – по профильной математике, физике и химии. Важно переломить эту
тенденцию. Для этого нужна грамотная профориентационная работа, предпрофильное и
профильное обучение с участием предприятий, активное вовлечение детей в творческую,
изобретательскую деятельность. Особая роль в данной работе отводится чемпионатному
движению и конкурсным мероприятиям, стимулирующим интерес к профессии.

Подготовка специалистов должна проводиться под потребности конкретных предприятий. С
этой целью в республике действуют 47 ресурсных центров. Данная модель доказала свою
эффективность. В качестве примеров отмечу Альметьевский политехнический колледж,
Кукморский аграрный и Казанский авиационно-технический колледжи.

Кроме того, производственно-образовательные кластеры созданы в Центре подготовки рабочих
специальностей «Алабуга Политех» (с целевой мощностью 10 тыс. человек в год), в
Зеленодольском механическом колледже, который является опорным в подготовке
специалистов для завода «ПОЗиС».

В целях обеспечения кадрами судостроительной отрасли открыт Зеленодольский
судостроительный колледж.

Активную работу с ресурсными центрами Набережных Челнов ведет компания «КАМАЗ».



Перспективным проектом является создание передовых инженерных школ. 4 школы уже
начали свою деятельность – в сфере машиностроения (КФУ и КАМАЗ), нефтехимии (КХТИ и
компания СИБУР), ИТ-сфере (Университет Иннополис совместно с ИТ-компаниями) и в области
биотехнологий (ИТМО, АГНИ совместно с компанией «Татнефть»).

Кроме того, Правительству республики совместно с Академией наук, предприятиями, Советом
ректоров вузов нужно продолжить работу по формированию центров компетенций в отраслях
авиа- и вертолетостроения, в строительстве, сельском хозяйстве и медицинских технологиях.

Перед нашими вузами стоят задачи по развитию технологического предпринимательства в
вузовской среде, по активизации работы в рамках федерального проекта по созданию научно-
образовательных центров мирового уровня, а также федеральной программы стратегического
лидерства «Приоритет-2030».

В целом, все ключевые приоритеты и направления дальнейшей работы отражены в принятой
Программе научно-технологического развития республики. Консолидирующим ядром в
управлении ее реализацией должна стать Академия наук Республики Татарстан.
Правительству необходимо внести соответствующие предложения по закреплению ее
полномочий в этой сфере и усилению ресурсной обеспеченности Академии наук Республики
Татарстан.

Понимая важность роли науки и инноваций в реализации стоящих перед нами задач, в рамках
Десятилетия науки и технологий в Российской Федерации, 300-летия российской науки
следующий год в Республике Татарстан объявляю Годом научно-технологического развития.

Разработки наших ученых не должны оставаться в лабораториях. На их основе нужно
создавать новые производства. Для этого в республике действует инфраструктура поддержки
бизнеса, в том числе особые экономические зоны «Алабуга» и «Иннополис», технополис
«Химград», КИП «Мастер», ИT-парки.

Создание благоприятных условий для развития бизнеса – один из наших приоритетов. У нас
есть резервы для дальнейшей работы в этом направлении, прежде всего в части оптимизации
прохождения процедур, связанных с реализацией инвестпроектов. Данная работа проводится в
рамках проекта «Сквозной инвестиционный поток» при поддержке Госкорпорации «Росатом»,
разработаны дорожные карты. Отраслевым министерствам и ведомствам, ресурсоснабжающим
организациям, муниципалитетам при координации Министерства экономики необходимо
обеспечить их выполнение в установленные сроки.

Отмечу, предприниматели всегда были и остаются активной и инициативной частью
населения. В период глобальных изменений они проявили хватку и стойкость, сохранили и
создали новые рабочие места, начали производить новую востребованную продукцию,
продолжают развивать свои бренды, которые становятся узнаваемыми за пределами
республики.

Малый и средний бизнес – драйвер структурной перестройки экономики.

Нашим ключевым приоритетом является улучшение предпринимательского климата, а именно
– стимулирование создания новых субъектов МСП, обеспечение качественного роста бизнеса,
его перехода на следующий экономический уровень, от микро- к малым компаниям, от малых –
к средним, развитие бизнеса в реальном секторе экономики – наших производителей, а также
снятие ограничения по выходу предпринимателей на экспорт и раскрутке собственных
торговых марок.



Кроме того, следует активнее использовать потенциал промышленных парков, цифровых
сервисов, в том числе Республиканского маркетингового центра, федеральной цифровой
платформы МСП.РФ, а также площадок интернет-торговли.

Здесь важна обратная связь делового сообщества. Необходимы содержательные предложения
от бизнес-объединений. Поручаю Правительству республики подготовить соответствующий
план мероприятий.


